

ECONOMIE > Baromètre

Les micro-entreprises en baisse

Le statut plus contraignant, moins attractif a contribué à faire chuter le nombre de créations d'entreprises artisanales dans la Grand Est en 2015. Un recul qui touche la fabrication, le BTP, les services.

Le baromètre de l'artisanat MAAF-Institut supérieur des Métiers photographie l'évolution des créations d'entreprises artisanales sur les 10 dernières années. Si, entre 2005 et 2015, les immatriculations ont doublé, passant de 78.700 à 155.300 au niveau national, l'année 2015 a toutefois marqué un décrochage avec 14 % d'immatriculations en moins.

Cette baisse touche la région

9.200

entreprises artisanales créées en 2015 dans la Grand Est.

Grand Est aussi où ont été dénombrées 92.000 créations d'entreprises artisanales en 2015. L'explication principale tient dans l'effondrement, à hauteur de 52 %, du nombre d'installations sous le statut de micro-entrepreneur (3.000), devenu plus contraignant depuis la loi Pinel de 2014. En baisse aussi la création d'entreprises « classiques » (- 2 % pour la région et même - 17 % pour les Vosges) alors qu'elle est en hausse au niveau national (5 %).

89 % des entreprises artisanales se sont créées sans salarié

Le recul des immatriculations dans la région pèse en premier lieu sur le secteur de la fabrication (-32 % entre 2014 et 2015), sur celui du BTP (-28 %) et des services (-25 %). Le secteur de l'alimentation est celui qui souffre le moins, avec - 4 % : il se porte même particulièrement bien dans la Meuse (+18 %) et les Ardennes (+24 %).

L'an dernier dans le Grand Est, les entreprises artisanales ont représenté 31 % de l'ensemble des créations d'entreprises avec de grandes disparités cependant : 38 % pour la



Le secteur de l'alimentation est celui qui souffre le moins, avec - 4 % : il se porte même particulièrement bien dans la Meuse (+18 %) et les Ardennes (+24 %). Photo d'illustration

Meuse et les Vosges, mais seulement 24 % pour le Haut-Rhin.

Dans le Grand Est, 89 % des entreprises artisanales se sont créées sans salarié (contre 93 % au niveau

national). La part des entreprises employées à la création a chuté de 25 % en 2005 à 11 % aujourd'hui. Exception en Alsace : 17 % des nouvelles entreprises artisana-

les se sont créées avec salariés dans le Bas-Rhin, 15 % dans le Haut-Rhin. Avec 12 %, Moselle et Haute-Marne sont un peu au-dessus de la moyenne régionale.